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「私のモーニング
	 ルーティーン」

（株）第四北越銀行 三条支店 執行役員 支店長
三条商工会議所金融部会長

中村 友昭

　三条に居住してもうすぐ２年になります。そ
んな私の朝のルーティーンは社宅の窓から粟ヶ
岳を見ることです。毎日見ていると季節ごとに
違った趣を見せてくれることに気が付きます。
今の季節は雲に隠れていることが多く残念です
が、思いがけず日の出と朝焼けが見られた時は
格別な気持ちになりしばらく眺めてしまいます。
　話は変わりますが、私が高校まで過ごした柏
崎市にも米山という山があります。市民には馴
染み深い山で、私が通った小・中・高校の全て

の校歌の中に米山が歌われていますし、地域を代
表する民謡である三階節は「米山さんから雲が～
出た～」と歌い出します。
　柏崎には大きな建物もないので、家の窓やいつ
も遊んでいた公園からもよく見えました。学生の
頃は授業中に窓から米山を見ながら物思いに耽っ
たものでした。粟ヶ岳を見ると自然と落ち着くの
は、そんな幼少期からの習慣によるものでないか
と思っています。さて明日の朝はどんな姿を見せ
てくれるか？

※ は1月の業況DIとの比較。　±5未満は横ばい（　　）、±5以上15未満（　　　）、±15以上（　　　）

全業種 建　設 製　造 卸　売 小　売 サービス

全
国

2月の業況（前年同月比）
▲20.5 ▲16.7 ▲25.0 ▲19.5 ▲28.5 ▲13.0

先行見通し（3ケ月先の見通し） ▲15.6 ▲14.2 ▲16.5 ▲20.3 ▲20.1 ▲10.1

北陸
信越

2月の業況（前年同月比）
▲34.1 ▲38.7 ▲48.8 ▲21.1 ▲22.2 ▲30.0

先行見通し（3ケ月先の見通し） ▲32.9 ▲45.2 ▲39.5 0.0 ▲22.2 ▲38.0

業況DIは、コスト増が続く中、天候不順で全業種悪化
先行きは、改善示すも不変的な見方多く、力強さ欠く

2 月 全 産 業 D I の 推 移

※DI値（景況判断指数）について
DI値は、売上・採算・業況などの各項目につい
ての、判断の状況を表す。ゼロを基準として、プ
ラスの値で景気の上向き傾向を表す回答の割
合が多いことを示す。従って、売上高などの実
数値の上昇率を示すものではなく、強気・弱気
などの景気感の相対的な広がりを意味する。
DI=（増加・好転などの回答割合）
　-（減少・悪化などの回答割合）
業況・採算:（好転）-（悪化）　　
売　　上:（増加）-（減少）

LOBO調査とは…
LOBO調査は、商工会議所のネットワークを活
用して、各地域の「肌で感じる足元の景気感」
を全国ベースで毎月調査しています。
前月の業況・売上・採算・仕入単価・従業員の状
況及び、業界として当面する問題などについて調
査した集計結果をリアルタイムでご覧になれます。

調査期間:令和7年2月12日～18日
調査対象:全国の322商工会議所が2,455企業にヒアリング

2月LOBO調査（商工会議所早期景気観測）

全産業合計の業況DIは、▲20.5（前月比▲5.1ポイント）
　小売業・サービス業は、年始需要が一服する中、急激な気温低下による客足減少と電気代等のコスト増で悪化した。卸売業は、飲食
料品や日用品の引き合い減少で悪化した。また、製造業では、機械器具関係全般が力強さを欠き、建設業は、公共工事が一服する中、
一部で降雪による工事停滞の影響が見られ、悪化した。（全業種で業況DIが1.0ポイント以上悪化したのは、2024年６月以来８か月ぶり）
　長引く物価高に伴う消費マインドの低迷、円安基調や燃油価格の上昇に伴うコスト負担増、深刻な人手不足など長期的課題の山積
が続いている。様々なコスト増が続く中、２度に渡る大寒波の影響もあり、中小企業の業況は２か月連続で悪化を示した。

先行き見通しDIは、▲15.6（今月比+4.9ポイント）
　足元で実質賃金がプラス基調で推移する中、新年度関連商品等の需要増への期待感が小売業を中心にうかがえる。
　一方、長期化する消費マインドの低迷、コスト負担増、人材不足、価格転嫁など、下振れリスクは多い。また、第２次トラ
ンプ政権による世界情勢の不安定を懸念する声も引き続き聞かれた。中小企業の先行きは、改善を示すも、不変的な見
方が多く、力強さを欠く状況が続いている。

　世界に３人、国内では１人というG
グ ー グ ル

oogle 
W
ワ ー ク ス ペ ー ス

orkspaceエバンジェリストの丹羽国彦氏を講
師に迎え、生成AI最新情報セミナー「Google
×クラウド×生成AI」を２月13日に開催した。
エバンジェリストは、IT技術や最新の情報を分
かりやすく解説、啓蒙する役割を担う。丹羽氏
は「機動力のある中小企業こそ、最新のテクノ
ロジーを容易に取り入れられる。中小企業こそ
ハイテク武装すべきであり、IT投資は比較的少
額の投資で高いリターンが期待できる」と述べ
た。安全性が担保されたインターネット上にパ
ソコンで作業するデータを集約し、全社員で共
有、共同作業することで、社内コミュニケーシ
ョンや業務の効率化だけでなく、新たな価値を
生み出す仕事の進め方がGoogle流。「本業は個
別化・差別化する一方で、日常の業務・コミュ
ニケーションのやり方は先端のグローバル標準
を取り入れては」と丹羽氏は問いかけた。
　丹羽氏によると、文部科学省のGIGAスクー
ル構想により、全国の小中学校の７割でGoogle
の製品を利用しているほか、生まれた時からIT
機器がある「デジタルネイティブ」世代から、
スマートフォンが身近にある「スマホネイティ
ブ」世代、同じように「クラウドネイティブ」、

「AIネイティブ」と世代が進む上、「今の大学生
の７割がG

ジ ー メ ー ル

mailを使い、Googleカレンダーで

スケジュールを管理し、データを教授に送って
レポートを提出している」状況で、ITによる業
務の効率化は、求職者に身近なツールを使って
いる企業は親近感を持ってもらい採用面でも効
果が期待できるという。
　

生成AI、人間として接して

　生成AIについては、「コンセプトは１人の社
員に30人くらいのアシスタントを付けられる
ということ。今まで大人数で作成していたもの
が１人、２人でできる時代がきている。これは
中小企業にとってチャンスであり、大企業にと
ってピンチということ。中小企業はAIを安価
に使いこなすことで可能性が広がる」と述べ
た。急速な進化を続けており「AIの使い方は
簡単になってきている。一般の人が文章を作る
レベルでは技術の差は無くなってきている」と
いい、丹羽氏は「AIをAIと思ってはいけない。
人間に会話するように、人間として接するとい
い結果を出してくれる。最初から完璧を求めて
はいけない。一瞬で６、７割作ってくれる、そ
れを修正していく」などと述べ、クラウドや生
成AIの価値を理解し日常業務を効率化、経営
資源を本業に集中することが中小企業の未来を
拓くとまとめた。

中小企業こそITに積極投資を

生成AI最新情報セミナー「Google×クラウド×生成AI」生成AI最新情報セミナー「Google×クラウド×生成AI」
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遺す人に寄り添う
　不動産業や大手行政書士事務所を
経て2021年８月に独立開業した。
遺産相続手続や遺言書の文案作成が
得意分野で、これまでに相談500件、
手続き300件以上の案件に対応して
きた実績がある。建設業や産業廃棄
物収集運搬、社交飲食業・深夜酒類
提供など事業関連、農地転用などの
各種許認可申請も請け負う。遺産相
続手続などの豊富な経験、事業や農
地関連ではCAD図面を用いた説得力
ある許認可申請書類の作成が強み。
　これまでに携わってきた依頼者
や、行政書士、他士業からの紹介で
依頼が入ることが多い。
　福井氏は遺産相続手続きや遺言書
について、「遺言書は作成すること
がゴールではなく、遺言者の死後、
遺言書に書かれた内容を実現するこ

とがゴール」と話し、遺言書の作成段階から親身に寄り添い、家族構成や状況を丁
寧にヒアリングすることで、本当に遺言書が必要かどうかを含めて提案する。
　福井氏によると、遺言書でよくあるトラブルは、法定要件の不備や内容の不明確
さ。福井氏は公正証書遺言を推奨し、遺言を遺す人に寄り添い確実な遺言書の作成
をサポートしている。
　民法で定められた遺言書の法定要件は「遺言書の全文、日付、氏名の自書と押印」
などで、「自書によらない財産目録を添付する場合」は『各ページに自書による署
名と押印が必要』、「書き間違った場合の変更・追加」には『遺言書を変更する場合
には、従前の記載に二重線を引き、訂正のための押印が必要』（政府広報より）な

どと定められている。

「燕三条境界線」など青年部事業にも
　三条商工会議所青年部にも所属しており、JR
燕三条駅と北陸自動車道三条・燕ICの中間に位
置する須頃郷第一号公園に位置する三条市と燕
市を「燕三条境界線」と名付けたフォトスポッ
ト事業や、下保内山村広場の中央ため池で生物
調査を行った「ため池の水全部抜いてみた大作
戦with三条YEG」事業などに携わった。

CAD図面描く、
頼りにされる行政書士に
　福井氏は新潟市北区の出身で、三条市と縁を
持ったのは新潟県行政書士会三条支部長の榎本
龍馬行政書士との出会いがきっかけ。事業でも
連携する間柄で「土地や建物の調査や利用など
の分野に長けた榎本先生とお仕事をする中で、
CADによる図面作成を習得し仕事の幅が拡がっ
た」と福井氏。土地建物の調査、利用、農地転
用、飲食店等の許認可など、図面作成は行政書
士業務を行うにあたり心強い武器になるという。
　福井氏は今後の展望について、「今よりも精
度の高い図面を描けるよう研鑚を続けること、

土地の表示に関する登記につき必要な調査や測
量、不動産登記申請手続きを代理する土地家屋
調査士の資格を取得することで、土地関連の案
件にワンストップでお応えできる事務所を目指
しています」と話し、三条で培った見識や人脈
をさらに深め、行政書士をはじめとする他士業
からも頼りにされるプロ中のプロとも言える行
政書士を理想像としている。
　福井氏は「行政書士に依頼をするのはハード
ルが高いと思われる方もいるかもしれません
が、やりたい事の実現の近道になる可能性がご
ざいます。ぜひ、お気軽にご相談下さい」と話
していた。

作業用工具・医美容品製造販売

食の安全と
　健康を提供する

〠955-0033 三条市西大崎二丁目20番15号
TEL（0256）38-3389代表  FAX（0256）38-6749

協同組合 三条給食センター

福井行政書士事務所
三条市東裏館2-22-30
電話：090-8255-8289
FAX：0256-35-3313
https://sites.google.com/view/
fukui-gyousei

新潟県行政書士会三条支部
http://www.gyoz.org/
Default.aspx

福井氏作成の図面（例）
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　当所諸業部会は２月５日、「未来に経営をツ
ナグセミナー」を開催し、「ここでしか聞けな
い事業承継支援の実情」をテーマに議論を深め
た。セミナーは２部構成で行われ、第１部では
SMECコンサルタンツ（株）取締役の土田克則氏
が事業承継支援の全体像や専門家の役割につい
て解説。第２部では、SMECコンサルタンツ（株）
代表取締役の土田正憲氏をコーディネーター
に、税理士法人Pier Taxの石月良典税理士、中
澤泰二郎法律事務所の中澤泰二郎弁護士、三条
信用金庫営業統括部の和田賢汰氏がそれぞれの
立場から事業承継支援の実情を語るパネルディ
スカッションが行われた。
　セミナーで土田克則氏は、「経営者としての年齢
限界は健康寿命の更に10年前倒しした年齢であ
る」、「親族内承継は当たり前のことではない時代
となった。子供だから自動的に継ぐだろうというの
は、親の思い込みにしか過ぎない」と指摘し、事
業承継に踏み出す事業者自らの「気づき」の重要
性を強調。税理士や金融機関、商工会議所など
が「気づき」を促す役割を担うべきだ、と述べた。

　当所金融部会は２
月13日、「 第99回 東
京インターナショナ
ル ギ フトシ ョ ー 春
2025」や 川 崎 重 工
業（株）のロボット・
ショールーム「K

カ ワ サ キ

awasaki R
ロ ボ ス テ ー ジ

obostage」、サッポ
ロビール（株）が約36年ぶりに恵比寿で醸造を
再 開 し た「Y

エ ビ ス

EBISU B
ブ ル ワ リ ー

REWERY T
ト ー キ ョ ー

OKYO」、銀
座・新潟情報館「T

ザ

HE N
ニ イ ガ タ

IIGATA」などを見学
する視察研修会を開催。16社18名が参加した。
　東京インターナショナルギフトショー春2025
では、インバウンドや自分の好きなキャラクタ
ーや人（推し）を応援する「推し活」を意識し
た出展が目立ち、時代のニーズを反映した商品
が多数展示されていた。また、行政主導による
地域小規模店舗の新商品開発・販路開拓支援の
PRブースでは、全国各地の企業が新たな取り組
みを積極的にPRしており、参加者からは「毎年

　パネルディスカッシ
ョンでは、事業承継案
件への関わり方、事業
者に気づきを与える方
法、連携の必要性など
について議論された。パネリストからは「事業
を継ぐ価値があるのかどうかという点が重要」
である一方、「事業承継の必要性を伝えても、
気づいてもらうことが難しい」という率直な意
見もあり、事業者に「気づき」を促すため各機
関の連携の必要性が挙げられていた。
　第１部、２部を受けてコーディネーターの土
田正憲氏は「行政である三条市が地域の面的課
題として事業承継を捉え、旗振り役を務めるこ
とが望ましい。専門家は依頼がないと何もでき
ない。国や県といった大規模広域自治体になる
と、地場のことまで意識した施策は行われない。
その意味では基礎自治体である三条市が旗振り
役となり連携構築の機運を高めてほしい。あと
は、支援者の熱意を高めていくことである」と
事業承継支援のあり方についてまとめた。

変化が無いように見えて、
実は多くの企業が努力し
ている」という声が聞か
れ、継続的な視察の意義
を再確認した。
　Kawasaki Robostage
では、溶接ロボットアー
ムによるVRや、似顔絵を
描くロボットなど、人とロボットの共存を目指す
川崎重工の技術に触れた。YEBISU BREWERY 
TOKYOでは、エビスビールの歴史や醸造過程
を見学。漫画家・荒木飛呂彦氏とのコラボ展示
も行われており、普段とは一味違った賑わいを
見せていた。
　最後に訪問したTHE NIIGATAでは、大勢の
外国人が訪れている銀座で、燕三条の金属製品
や下田米など、新潟県の特産品が展示販売され
る様子を見学。都内で懇親会も行い、参加者同
士で情報交換を深めた。

４月１日〜６月30日まで
三条商工会議所福祉制度キャンペーンのご案内

　当所では、４月１日（火）から６月30日（月）まで「福祉制度キャンペーン」を実施します。この
キャンペーンは、「商工会議所福祉制度」を会員の皆様にご理解いただき、会員事業所の福祉向上にお
役立ていただくことを目的としています。
　「商工会議所福祉制度」は、経営者・役職員の皆様の保障や退職金の準備ほか、入院・介護・老後の
備え、資産形成等の様々な保障ニーズにお応えするものです。「会員事業所への寄り添い」をテーマに、
三条商工会議所役職員とアクサ生命推進員によるフォロー活動を通じ会員事業所の福祉向上を目指し
て参ります。
　近年、健康経営など企業の取り組みが注目されており、商工会議所職員とアクサ生命保険株式会社
の担当社員がお伺いした際には、是非ご協力いただきますようお願い申し上げます。

諸業部会
未来に経営をツナグセミナー

雇用関係助成金の最新情報はコチラ
新潟労働局助成金センター公式Instagram

　新潟労働局助成金センターはこのほど、新潟県内のハ
ローワークで取り扱いしている雇用関係助
成金に関する情報を発信するInstagram公
式アカウントを開設しました。ぜひご活用
ください。

継続的視察の意義を再確認
金融部会視察研修会
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青年部だより
目指せ本寺小路マイスター！三条中心市街地歴史探訪ツアー

人手不足を解消する多様な働き方 女性活躍の極意を実践企業から学ぼう！
ダイバーシティ経営セミナー

　当所青年部は３
月１日、三条市中
心 部 の 飲 食 店 街

「本寺小路」の歴
史、文化の変遷を
学ぶ街歩きツアー

「目指せ本寺小路
マイスター！三条中心市街地歴史探訪ツアー」
を開催。市内外から定員を超える83人が参加
した。
　青年部の会員が三条市の歴史や文化を語るこ
とができる知識を身に付け、市内外に地域の魅
力を発信していこうと企画されたもの。地元の
歴史や文化に詳しく、ツアーガイドの経験もあ
る相場浩氏（（株）相場紙器製作所・代表取締役
／あるて代表）をコーディネーター役とし、青

　当所では、女性社員が活躍している企業から、
女性が働きやすい職場環境作りを学ぶセミナー
を２月28日に開催した。セミナーは三部構成
で燕市新興野の研磨業、東商技研工業（株）の
今野祐樹社長の実践企業発表を主体に、グロー
カルマーケティング（株）の南氏が女性活躍企
業となるためのポイント解説やグループディス
カッション、アクションプラン作成も行った。
　東商技研工業（株）は、工作物と研磨石（メ
ディア）、コンパウンド、水を研磨層に入れて
回転・振動させるなどして研磨する「バレル研
磨」がメイン業務。25人の従業員のうち13人
が女性で「バレル女子」と銘打ち、現場で活躍
する女性社員もいる。きっかけは同社独自のバ
レル加工による鏡面加工において、女性ならで
はの美的感覚や管理能力が活かせることに着目
したこと。製品重量が比較的軽量でもあるた
め、女性が作業しやすい環境を整え、積極的な
採用を開始。求人募集ページでは、求職者の安
心感を助成するため「仕事の厳しさや課題も率
直に掲載」し、ペンギンやカッパのオリジナル
キャラクターがマンガで業務内容を説明するな

年部の会員に対す
るツアーガイド勉
強会を実施した上
でツアーを開催し、
参加者を案内する
ことでさらに知識
を深めた。
　旧武徳殿の三条市歴史民俗産業資料館、本寺
小路繁栄のバックボーンとなった三条別院、丸
井今井邸をはじめ、劇場・三条座跡、三条市建
築組合が守り本尊として祀る太子堂（宗正寺境
内）、「青玉」、「赤壁屋」、「唐紙屋」などと名付
けられている各小路などを散策、その名称の由
来や由緒を解説した。ツアー後には創業200年
という老舗「魚長」で食事会となり、往時の本
寺小路に思いを馳せつつ懇親を深めた。

ど親しみやすく、分かりやすい印象を重視した
という。

休日増、コミュニケーション、多様性尊重

　「年間休日105日→123日に増加」、「残業時
間ほぼゼロ」の実現、部門長と社長による３段
階評価とコメントによる社員に分かりやすい評
価制度や社員それぞれの目標の明確化などで社
員のモチベーションを向上させたという。会社
主催の飲み会やクラブ活動など業務以外のコミ
ュニケーションも欠かせない、新型感染症禍で
飲み会が開催できず、コミュニケーション不足
による離職率の上昇を経験したためで、「お酌
を強制しない」など女性が参加しやすく、リラ
ックスできる場づくりに気を配る。
　多様性を尊重する企業文化づくりにも腐心し
ており、「清潔感を保つこと」を条件に、髪色、
髭、ネイルなど、個人の自由なスタイルを尊重
している。個性的な髪色をトレードマークに活
躍する女性社員もおり、社員１人ひとりの多様
性を尊重し活躍してもらうことで、社業を伸ば
す好循環を実現している。

〒955-0096 新潟県三条市井戸場568-4
TEL：0256-33-5000 FAX：0256-33-5005

URL：www.okaq.co.jp
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三条商工会議所

年金事務所からのお知らせ
「ねんきんネット」をぜひご利用ください。

●  「ねんきんネット」はスマートフォン等からご自身の年金情報を手軽に確認できるサービスです。「ね
んきんネット」を使うと以下のことができます。

　・ご自身の年金記録の確認
　・将来の年金見込額の試算
　・「ねんきん定期便」や各種通知書の確認　など
　年金事務所に出向かなくても、24時間いつでも「ねんきんネット」をご利用いただけます。各種通
知書も電子版で見るとペーパーレス化にもつながります。ぜひ「ねんきんネット」を
ご利用ください。　
詳しくは　日本年金機構ウエブサイトへ。

▲ https://www.nenkin.go.jp/n_net/　



※「法律相談」「事業承継相談」「知的財産権相談」「Ｍ＆Ａ相談」は開催日７日前迄に予約が無い場合は中止となります。
　（予約締切日が休日の場合は、その前日迄にご予約ください。）

三条商工会議所専門家相談日
秘密を厳守しておりますのでお気軽にご相談ください!

まず は お 電 話 にてお 申し込 みください 。
TEL 0256-32-1311

7（月） 16（水） 11（金） 25（金）

9（水）

16（水）

随時お受けしております 随時お受けしております随時お受けしております

ご相談
無料

税理士による
税務・消費税

対策相談

弁護士による
法律相談

M＆A相談
社労士による労務相談

行政書士による行政書士相談

知的財産権相談

貿易相談
BCP相談

日本政策金融公庫による
資金繰り相談

事業承継
相談

相談時間:10:00～12:00 ※一部時間が異なります。

会　　場：三条商工会議所３Ｆ相談室
（資金繰り相談のみ2F日本政策金融公庫三条支店）4 月

※13：00～16：00 と

令和7年

三条商工会議所会報 第867号 令和7年3月25日 

今 月 の 写 真

堤清六翁の
胸像
栗山浩三

（写友わらじ）

発行所:三条商工会議所（三条市須頃1-20）
TEL.（0256）32-1311 / FAX.（0256）32-1310 / E-mail info@sanjo-cci.or.jp / https://www.sanjo-cci.or.jp /

　三条市とアクサ生命保険（株）はこのほど「健康
経営の推進に関する協定」を締結した。市内企業
や団体などに対する健康経営の普及啓発を進め、
市内企業の持続的発展に寄与することが目的。健
康経営セミナーの開催や、企業が行う「健康経営
宣言」のサポートなどについて、三条市とアクサ
生命保険（株）が連携する。三条市が健康経営につ
いて連携協定を締結したのは今回が初めて。
　締結式で滝沢亮市長は「健康経営の推進は、我々
が三条市経済ビジョンで謳っている人への投資、人へのフォーカスにマッチする。アクサ
生命保険様のお力を賜りながら三条市経済ビジョンをさらに前に進めたい」と期待を込めた。
　アクサ生命保険（株）新潟支社の江岸達也支社長は「三条市経済ビジョンにおける戦略
の１つである未来志向の人材戦略に関し、地域企業の健康経営の推進を行い、経済ビジョ
ンの目指す姿の実現に貢献できる機会を頂戴できたことは私どもにとって大きな誇り」と
述べ、健康経営の推進に一層注力するとしていた。

※アクサ生命保険（株）は、全国の商工会議所会員企業などの福利厚生制度を、生命保険でサポートしています。

健康経営の推進に関する連携協定締結
三条市・アクサ生命保険（株）


